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焦点人物

■ 本报记者 静 安

■ 本报记者 胡心媛

桑德伯格：辅助facebook“成长”的女人

每一个成功的男人背后都有一个辅助他成

功 的 女 人，身 为 facebook 第 二 运 营 官 的 雪 莉·桑

德 伯 格 就 是 一 位“ 巾 帼 不 让 须 眉”的 成 功 女 人。

如果没有桑德伯格，facebook 很可能还只是一片

拥 有 巨 大 用 户 量 的 肥 沃 土 壤，而 不 知 道 如 何 开

花结果。

1969 年，桑德伯格出生在美国迈阿密市郊的

一 个 中 产 阶 级 家 庭，她 是 家 里 三 个 孩 子 中 的 老

大。早在上世纪 80 年代就读于哈佛大学时，桑德

伯格校友就认为她已经是一位集才智、社交洞察

力和政治头脑于一身的杰出人才。

在哈佛，桑德伯格的社交能力和政治热情开

始崭露头角。1991 年时，因为在期中和期末考试

里都得了最高分，她被当时担任经济学教授的劳

伦斯·萨默斯看中，随后，萨默森答应做她的毕业

论文的指导老师。

在写毕业论文时，桑德伯格在哈佛科学中心

的电脑上调出了大量资料，以至于整个中心的系

统都被她搞崩溃了。为此，萨默斯接到了学校方

面的投诉，但桑德伯格给他留下的印象更深了。

桑德伯格毕业后，当时担任世界银行首席经济学

家的萨默斯把她招到了自己身边。再后来，萨默

斯又带她一起去了白宫。桑德伯格为萨默斯工作

了两年，随后就读哈佛商学院，在麦肯锡咨询公司

找了份工作，还曾与一位叫布莱恩·卡拉夫的华盛

顿商人有过短暂婚姻。

2001 年，萨默斯任期结束时，桑德伯格从东海

岸 来 到 了 南 加 州 的 硅 谷，加 盟 谷 歌 负 责 广 告 销

售。在硅谷，桑德伯格找到了自己人生的另一半、

前雅虎音乐高级副总裁戈德伯格。

在商场上，桑德伯格如鱼得水，但她的野心

似乎还远不止于商业领域。不久前，她曾经前往

瑞士达沃斯参加一年一度的世界经济论坛。而

在这个舞台上，桑德伯格所谈论的中心话题不是

facebook，而是全球女性。在她看来，女性必须承

担起她们自己的职业责任，不要过于依赖男性。

罗燕：只给自己做投资

“如果你不是一个百万富翁，就不要嫁给一个

千万富翁。”这是身为 IDG 全球高级副总裁、亚洲

区总裁熊晓鸽的夫人罗燕一直都坚信的理论。

在罗燕眼里，有着诸多头衔的熊晓鸽，只不过

是每天回到家里，随手把东西扔得天女散花般凌

乱，在第二天出门的时候，又因为找不见它们而把

自己急得团团转的一个笨小孩。当他们恋爱的时

候，罗燕的蒙斯通国际公司已经是一个赢利公司，

当他们结婚的时候，罗燕已经进入了美国的主流

电影渠道，成为好莱坞第一位华人女制片人。

“大家都不是笨人，假如嫁给富人就可以改变

命运，那我也会往前冲。但是，我从来没见过低层

次的女人嫁给富人很幸福，我指的是精神幸福，如

果她满足于物质享受，或者已经做好牺牲精神幸

福的准备，那另当别论。任何美满的婚姻都会讲

究门当户对，差异太大会制造不合，门当户对就是

强调双方的生活品位、艺术品位的对等，再炽烈的

爱情也改变不了早先的生活习惯。”

罗燕常常被朋友笑话，因为她有很多与赚钱

无关的爱好，比如看很多书，比如拍不赚钱的电视

剧。她很诧异现在中国人的价值观与她 18 年前离

开的时候已经大相径庭。同时，她也一直很疑惑：

“为什么没有钱赚就被认为没有意义呢?”显然，

她有着自己一套与众不同的理念。

罗燕一直宣称“我只给自己做投资”。所谓只给自

己投资，就是发现对于自己发起的项目，如果对方

不认知，一分钟之内她就会放弃，绝不讨好对方。

“或许我的经历太复杂，学的东西又太多，所

以整天挑战自己。我的争取不是停留在哀叹，而

是行动。但我通常不冒很大的风险。当别人看到

我在冒险的时候，我其实已经全部准备好了。”

小名小利是糊弄自己。罗燕常常衡量，一部

作品没有她，其他人会不会达到现在的高度。如

果没有她别人也能做好，她根本不该参与。她很

希望因为个人的努力，改变中国人在好莱坞的被

动地位。黑道片、战争片、间谍片，以及热爱了许

久的《赛珍珠》，目前，罗燕有 5 个片子在筹备中，都

还是做制片，做生意也考验智商，但只有电影才是

罗燕才下眉头又上心头的梦想。

女性企业家：“巾帼”无需“须眉”让

约 10 米长的书架靠着墙壁延伸着，“ 人生如

莲”的石雕、漂浮在水面的莲花……大厅里的陈设

无不透露出和君咨询集团所特有的企业文化。在

和君咨询集团的大厅里，应丽君如约而至。

在中国的会展行业里，应丽君开创了许多个“第

一”，毫不夸张地说，她是中国会展行业的领军人物。

或许是因为在采访的前期了解到有关应丽君的相关

信息，所以，想象中的她应该是一个雷厉风行的女强

人。直到见面之后才发现，事实上，她是一个气质优

雅的学者。就这样，采访在品茶中开始……

“品茶让我重新认识了生命的价值”

应丽君是重庆人，尽管已经在北京生活了十

多年，却仍然不改重庆人爱吃辣的习惯，除了辣之

外，品茶则是她生活中不可或缺的另一样爱好。

的确，从她教助手在待客时如何泡茶以及娴熟的

泡茶动作当中能够看出，她很爱茶。她认为，茶是

一种赋予了生命价值的东西。

“其实，我喝茶的历史很短，前两年去南沙时

认识了一群品茶发烧友，在他们的熏陶下，我也渐

渐爱上了品茶，之后便一发不可收拾。”应丽君说，

“爱上喝茶之后我发现，茶与其它饮品有很大的不

同，它是一种被赋予了生命的艺术，在品茶时，不

仅是以茶为媒求道解惑，而且随茶入心宁静致远，

让我去思考与人生有关的很多东西，品茶让我重

新认识了生命的价值。”

十年磨一剑的坚持

1999 年的秋天，应丽君正在德国留学。当她走

进一间教室后，被一位美丽的女教授所讲授的一门

课程深深地吸引住了，这门课程叫《会议管理》。正如

和君咨询集团 2012 年年会的主题词“心灵觉醒”一

样，那一刻，她的心灵觉醒了，开始了她的会展人生，

至此，会展成为应丽君12年的事业所求。

当时，她观察到国内会展业刚刚开始兴起，于

是，她用了一个月时间自费专程回国，在北京国家

图书馆全面检索所有馆藏资料，用一周时间考察北

京场馆与展会项目和市场。2000 年的秋天，在德国

留学即将归国时，她又用了一个月时间，完成了所

谓“七个一工程”的总体发展规划设计。然后，应丽

君拿着这份“七个一工程”发展计划，告诉了她留学

所在大学的校长和系主任，“我将回中国去打一场

世纪大战，你们一定要支持我取得第一场战役的胜

利。于是，他们协助我办理了一张 2 年的签证，以便

于我在这 2 年中能够随时方便在中德之间往来。”

应丽君一边斟茶，一边气定神闲地对记者说

道，“10 年来历经艰难，可谓一波三折，困苦之际，

犹如孔夫子般，如丧家之犬惶惶不可终日。正如

一位和君同事所言‘若想成功、必先自宫’，此言虽

然听起来够狠，事实也确实如此。”“比如，第一套

方案，是以海外留学生身份由重庆民建会员推荐，

报名参加重庆市直辖后首次副厅局级干部公开招

聘，目 的 是 为 了 高 起 点 地 推 动 中 国 会 展 产 业 发

展。可惜天不遂人意，在北京参加考试时，一场事

故把我抛出了竞选赛场。未能入选，怎么办？转

而便一刻不停地启用了第二套方案——做一个专

业研究所，以一个专业化研究组织的平台介入会

展行业，并以此为起点，作为整合行业的杠杆，发

动了一场长达 10 年的对中国会展行业链上游轰轰

烈烈的开荒工程。”

采访时，记者了解到，前文提及的“七个

一工程”，乃国内著名的旅游行业专

家、湖北大学马勇教授 2001 年

春天第一次在重庆见到应

丽君时对其为之奋斗的事业所做的经典归纳，这“七

个一工程”分别指的是：一个专业研究机构；一个国家

级行业组织（协会、商会、学会）；一系列专著教材；举

办一个会议、展览或者活动；一个理论与实践结合的

实体工程；培养一批会展人才；建立一套具有中国特

色的会展产业研究理论学科体系。应丽君淡淡地说

道：“至今，我初步完成了其中的六项吧”。

遵循“无为”与“无不为”的人生之道

与许许多多的成功人士一样，12 年前，应丽君满

怀一腔抱负从德国归来，希望能够为中国的会展业

做一些力所能及的事。的确，对于那时的中国来说，

会展业还是一个非常陌生的新兴行业，甚至很多人

根本就没有听说过，如何在这个“不为人知”的行业

里“有所为有所不为”，是应丽君要面临的最大问题。

2000 年，应丽君创建了国内第一个专业会展

研究机构“重庆海钠会展研究所（CEi）”，2001 年，

因其“填补了中国会展产业链空白”这一业界大事

件，应丽君被载入了中国展览馆协会年会“工作报

告”，由此，应丽君领导的重庆海钠会展研究所被

第三届“展中展”特邀为唯一学术支持单位，并共

同举办国际高峰论坛。与研究所副所长张西振合

作独创的系统理论《会展主题营销》受到了业界的

欢迎，一夜之间声名鹊起。随后，又因“完备了我

国 的 会 展 产 业 链”这 一 创 建 性 的 贡 献 被 评 选 为

2001 年我国首批会展业“十大新闻人物”，其中包

括陈先进、马娅、梁文、朱羽伦、郑心民、单大伟等

行业知名人士。

获得多项奖励的应丽君并没有停下脚步，2003

年，她与中国另外一位知名的会展行业领军人物

沈丹阳博士合作，先后创立了中国会展行业两大

颇有影响力的组织机构，即全国性行业组织“中国

会展经济研究会”，以及“商务部研究院中国会展

经济研究中心”。

此外，她也曾是 2004 年首届“中国-东盟博览

会”策划和全程顾问，并应用所创的一套科学的展

会评估体系首开国家级展会项目评估记录，参与

了 2010 年上海世博会企业馆“信息通信馆运营管

理规划”，是重庆两江新区第一个启动项目“重庆

国际会展中心”规划建设的总策划师。

写书经历一波三折

如今，应丽君已经有多本著作问世，并且在会

展行业内都是耳熟能详的，如《会展服务管理》与《会

展营销》等。对于著书立说的经历，应丽君感触颇

深：她曾花了五六年的时间撰写《中国会展产

业导论》，但在这本书即将完成之时，电

脑突然出现了故障，以至于关于这

本 书 的 所 有 东 西 全 都 没 有

了，“你们记者写稿的时候应该有碰到过类似的情

况吧？当时我差点跳楼，感觉自己所有的心血都付

诸东流了，整整一年的时间，自己像是被掏空了一

般，”她回忆道：“随着后来慢慢平静下来，渐渐地整

理思绪后，我突然豁然开朗，进入了对会展产业研

究的新境界，或许这就是我最大的收获。”正所谓

“塞翁失马，焉知非福”，这大概是对应丽君此次一

波三折的学术探索最恰当的诠释。

加入和君并非偶然

如今的应丽君是和君咨询集团的合伙人之

一，但与其说她是企业家，倒不如把她称为学者更

贴切。她是国内较早归国从事会展产业咨询、研

究、教育培训的先行者之一，她对中外会展产业、

文化创意产业、旅游产业都具有较深入的专业研

究。与此同时，她还在教学、科研以及科技开发、

产业咨询等方面取得国内外同行公认的重要成

就。她的成功，记者想到了著名作家路遥的一句

话：“只有初恋般的热情和宗教般的意志，人才能

成就某种事业。”

成为和君咨询集团的合伙人，用她的话说，这

是缘于一次“心灵的考问”。在 2011 年之前，应丽君

一直担任和君咨询的高级顾问。与合伙人比起来，

高级顾问属于更高一个层面的职务。“其实，有一段

时间，我觉得自己之前得到的一些荣誉是‘浪得虚

名’。行业的知名度、美誉度纷至而来，职业生涯也

已登上最高的台阶，难道自己自此鸟尽弓藏？某一

日自问，此生就此去也，可有何物留在人间？顿觉

一无所有。于是，从 2008 年开始以二次创业的精

神，以归零的“空杯”心态，给自己拟订了终身学习

计划即“教授后”课程，估计这门课程世界独一无

二，呵呵，第一堂课是参加德国 NLP 大师史密斯博

士的学习，第二堂课是到北京城市与环境学院做访

问教授，第三堂课是回到和君，从高级顾问自降为

合伙人，参加和君独具一格的商学学习，这便是我

最终成为和君合伙人的原因。”

“到和君，正如和君《三度修炼》一书里一段话：

我们这群人，不是谁选择了谁，是业缘把大家聚集

在一起。在和君，不仅仅是‘咨询+资本+商学’独特

模式吸引了我，不仅仅是知行合一前仆后继奔向第

‘七个一工程’目标最佳实践平台，至关重要的是，

我有了安身立命的所在，有了一种精神家园的归

属感，这便是对和君‘终极的理想——中华商学派

’的心灵共鸣，是我这样一个有 28 年教龄和中国学

者的情节所在。”

在应丽君看来，一生致力于会展事业，“须夷不

可离道也”，正如和君咨询集团董事长王明夫博士所

言：““只要能够自强不息、追求理想，只要有人一路同

行、真诚相待，今生今世就是人生最美的天堂。”

应丽君：“一切改变，始于心灵的觉醒”

商海人生

人物简介：现任民建中央文化委员会文

化创意工作组委员、北京市文化创意产业促

进中心专家、和君咨询集团副总/合伙人的

应丽君教授，曾获德国政府基金（CDG），由

国家旅游局公派德国留学，是一位会展旅游

行业的理论研究、教育培训、行业建设、产业

促进等的先行者，是致力于引领行业赶超国

际先进水平的践行者。


